

## **MEMORIA DE ACTIVIDAD**

## Las Mujeres en la Historia de Madrid (2ª edición) Sección de Cultura

## **DATOS PRINCIPALES**

Fecha: 15 de marzo de 2025 Lugar de realización: Madrid. Número de participantes: 15

Transporte:

Coordinador/a: Nuria Romero Mejías y Luis San Miguel Roldán

## Descripción de la actividad:

Tras la suspensión de la actividad programada para el día 8 de marzo por la adversa previsión meteorológica, el sábado 15 del mismo mes, pudimos realizar la segunda edición de la ruta "Mujeres en la historia de Madrid (2ª edición)". Como su propio nombre indica, fue la segunda edición de una actividad que se había realizado en el año 2024, con los mismos contenidos y el mismo recorrido que el año anterior.

Como ya se informó a las personas que previamente estaban inscritas para el día 8, hubo que modificar la fecha debido a las malas condiciones climatológicas que se preveían en Madrid ese día. Por ello, muchas de estas personas no pudieron acudir al coincidir la nueva fecha elegida, el 15 de marzo, con varias actividades del club. No obstante, como viene siendo habitual, la primera previsión de 12 participantes se vio incrementada rápidamente por lo que hubo que ampliar el apunte hasta 16 personas que, por una baja de última hora, pasaron a ser 15 (8 mujeres).

La previsión del día 15 de cumplió y tuvimos la fortuna de que no lloviese en ningún momento. A ello hubo que añadir una temperatura media de 9º que hizo relativamente agradable el día para las explicaciones pertinentes.

La actividad comenzó puntualmente, hecho que queremos agradecer a los y las participantes, en la Plaza de España, con una pequeña introducción en el que se ofrecieron algunos datos significativos sobre la escasa visibilidad y representatividad de las mujeres en el callejero o en la red de metro de la ciudad de Madrid. Posteriormente, nos trasladamos a la cercana calle del Río donde pudimos explicar cómo vivían y trabajaban las célebres lavanderas de Madrid, uno de los colectivos femeninos con más arraigo en la ciudad durante 400 años.





A continuación, remontando la Gran Vía, nos trasladamos al edificio de la Telefónica donde las famosas "Chicas del Cable" fueron las siguientes protagonistas de la explicación. De allí nos fuimos, dando un corto paseo por la calle Montera, a la Puerta del Sol para contar la vida de algunas de las mujeres intelectuales, escritoras y artistas olvidadas que formaron parte de la Generación del 27 y que recibieron el nombre de las "Sin sombrero".



Una vez finalizada la explicación, nos encaminamos a las dos siguientes paradas, muy cercanas la una de la otra. En primer lugar, en la Plaza de Santa Cruz hablamos de las famosas y denostadas amas de cría, y posteriormente en la calle de las Botoneras, conocimos las condiciones de trabajo de las modistillas. Las vivencias de ambos colectivos, amas de cría y modistillas, sorprendieron a las personas participantes.

A continuación, nos acercamos al Mercado de la Cebada para hablar de las verduleras y sus continúas revueltas y motines, para, por último, finalizar en la glorieta de Embajadores narrando cómo las cigarreras se convirtieron en las grandes pioneras en temas hoy tan de moda como la conciliación laboral y personal.



Unas cervezas y raciones en el Mercado de San Fernando, pusieron fin a la amena e instructiva jornada.



Como siempre, en la parte de agradecimientos, queremos destacar la generosidad que siempre muestran las personas que acuden a las actividades culturales facilitando en todo momento las indicaciones y las explicaciones y siempre dispuestos a continuar cuando se supera el horario previsto (en este caso, nos fuimos casi a las 3 horas de charla). De nuevo, no hubo que lamentar ningún incidente desagradable ni ningún percance inesperado.

También queremos agradecer la alta participación y complicidad que hubo en todo momento, con numerosas preguntas y dudas, que facilitan el aprendizaje y complementan la explicación.

Como es habitual, la participación y buena disponibilidad de las personas que acuden a las actividades culturales son esenciales a la hora de conseguir que la actividad sea entretenida, amena e interesante. Creemos que la ruta ha servido para que se tome conciencia de la importancia que las mujeres, en singular y en plural, han tenido en la historia de Madrid. Repetiremos, por última vez, la experiencia el año que viene y así poder facilitar la presencia de aquellas personas que, por el cambio de fecha, no han podido participar como fue su deseo e intención en primera instancia.